

---

# MÉXICO Y LA CUENCA DEL PACÍFICO

---



---

DEPARTAMENTO DE ESTUDIOS DEL PACÍFICO  
UNIVERSIDAD DE GUADALAJARA

---

Vol. 1 Núm. 3

Julio - septiembre de 1998

**E**l número de este trimestre de *México y la Cuenca del Pacífico* está dedicado a China. En los últimos años del presente siglo este país ha acaparado la atención del mundo por varios motivos: la discusión respecto a los ingredientes de capitalismo y socialismo del particular modelo de desarrollo que le ha permitido alcanzar niveles de crecimiento económico sin precedentes; las negociaciones con la Gran Bretaña que le llevaron a recuperar Hong Kong, así como las perspectivas inmediatas para recuperar Macao, su persistencia en reintegrar a Taiwán y mantener al Tibet; las largas negociaciones por integrarse a la OMC (GATT); las pruebas atómicas; y la {invasión} de los mercados internacionales con productos de muy bajo precio, por referirnos sólo a los acontecimientos más recientes y significativos.

El primero de los artículos trata sobre el papel y la importancia de China en el sistema internacional, los dos siguientes analizan aspectos fundamentales de su economía, tales como: políticas de desarrollo, niveles de crecimiento y de comercio exterior, desarrollo regional y cultura económica; los cuales son complementados por el que trata de la relación comercial entre México y China. El artículo sobre la relación China-E.E. U.U. da cuenta de los acercamientos y diferencias que estas dos potencias han tenido desde que restablecieron sus relaciones diplomáticas, a principio de los años setenta. La siguiente sección trata de la influencia cultural china en la organización política y civil de Japón. Los apartados sobre literatura tratan, por una parte, de la influencia china sobre dos de los más reconocidos escritores latinoamericanos y, por la otra, de la influencia de la escritura china en sus vecinos. Los demás temas y apartados se refieren a la situación actual en la Cuenca del Pacífico; estos son: el Foro de Cooperación Económica de Asia y el Pacífico (APEC), las reformas económicas en Nueva Zelanda, Noticias breves sobre la Cuenca del Pacífico, Ecos de Asia en el Occidente de México y la Cuenca del Pacífico en la Unidad de Información y Documentación del Departamento de Estudios del Pacífico.

## ***El papel de China en el sistema internacional***

China es hoy un país con una clara tendencia de apertura hacia el exterior. Este fenómeno, si bien no es nuevo como tal, sí lo es en cuanto a sus características básicas. Hay que recordar que durante más de dos mil años China vivió dentro de un sistema autárquico, al grado de considerarse a sí misma como la nación culta por antonomasia y centro del mundo. Precisamente, China, en chino, significa "el país del centro del mundo". A principios del siglo pasado, como resultado de la colisión con las potencias mundiales de la época, encabezadas por la Gran Bretaña, China fue siendo despojada de su soberanía como nación, hasta que prácticamente quedó repartida entre éstas (formalmente en «esferas» de influencia). Esta situación duró más de un siglo, hasta que el Partido Comunista de China tomó el poder en 1949; en ese momento, parafraseando a Mao Zedong, «China se puso de pie».

En el marco de la bipolaridad que siguió a la Segunda Guerra Mundial, China, siguiendo la estrategia de Mao Zedong, le dio la espalda a los países capitalistas y se integró al «bloque socialista», encabezado por la URSS; unos años después en la búsqueda de una postura independiente se enfrentó a la URSS y de sus incondicionales. Esta posición provocó un rompimiento con sus aliados, obligó a volverse sobre sí misma al quedar prácticamente aislada. A principios de los setenta, inició un cauteloso proceso de acercamiento hacia los países desarrollados, propiciado por los sectores más tecnocráticos; política que fue siempre impugnada por la corriente de izquierda, que propiciaba más bien el acercamiento y la búsqueda del liderazgo del Tercer Mundo. A finales de los setenta, una vez eliminada la corriente política que propugnaba el aislamiento, China fue definiendo y aplicando una